



TOGAS, BIRRETES Y MUCETAS

TRIBUNA ABIERTA

JORDI ALMEIDA
PROFESOR Y ESCRITOR

Todavía resuenan en nuestros oídos los acordes del *Gaudeamus igitur* al final del acto académico de la festividad de Santo Tomás de Aquino. Después, el desfile del cortejo de doctores de la Universidad de Salamanca rodeaba el claustro del Edificio Histórico, encabezado por el maestro de ceremonias, **Julián** con su cetro, y precedido de las chirimías, saxos y trompas, y acompañados de los heraldos y maceros. Todo el cortejo universitario iba ataviado con sus togas, mucetas, birretes, medallas y puñetas blancas.

Todavía -desde el Paraninfo- recordamos el discurso que no pronunció el rector Daniel en este día festivo para poder reivindicar una universidad pública que lleva 800 años innovando y educando.

Es verdad que el rector está realizando unas visitas oficiales a los centros de la Usal para explicar reformas y planes estratégicos, y decir cómo está y estará la universidad en los próximos cursos, con la que está cayendo.

Y si el curso pasado hizo lo mismo, transmitiendo sensaciones de pesimismo y fatalidad, este año ha sido lo contrario: un optimismo desorbitado. Pues no, señor rector; ni lo uno ni lo otro. Vamos, que vino a decir que los profesores acudirían contentos y eufóricos a impartir las clases...., que con los recortes del vicerrector **Ricardo López** había superávit. Vamos, que la Usal va mejor que Burgos, León, etcétera... Y que gracias a estos recortes y ahorros de **Ricardo L.** -y a su buena gestión económica- la universidad está aceptablemente bien. Por eso hay que estar razonablemente optimistas y no ser unos aguafiestas.

Algunos -los más perversos- dirán que estas visitas son ya una precampaña electoral en toda regla, y lo más fieles a **Daniel**, les contestarán que es normal en toda institución hacer esa política informativa a los centros académicos.

Año electoral, que si las cosas no se tuercen, se elegirá al rector en noviembre. Algunos están ya afilando los colmillos académicos, claro, y se relamen poniéndose en posición de salida en la carrera electoral. Eso sí, esos candidatos y sus acólitos, siempre lo harán apoyados por profesores, alumnos y PAS, y siempre pensando en el bien de la universidad salmantina, nunca por colmar apetencias particulares, no faltaría más. Estos grupos andan como mansos corderos detrás de su pastor, acorchad otras los murallas de los caídos y protegidos por la tropa pretoriana de un ex con ganas

de venganza, o al menos de pasadas nostalgias. Pero los que más destacan son los que van por el estricto cumplimiento de la ley, contra la corrupción, y siempre por las riveras ortegianas, muy al estilo del rey inglés de corazón leonino. Allí andan rodeados de pretorianos fieles y otros arrimados al albur de las posibles futuras prebendas de todo tipo: académicas, económicas y de poder. Biología, Ciencias, Psicología, Derecho, Sociales, Traducción...

Este acto de Santo Tomás de Aquino tiene un protocolo demasiado rígido y formal **Jero dixit** que bien pudo saltárselo el máximo mandatario de la universidad salmantina, para arremeter contra la Junta de Castilla y León y contra el inefable ministro **Wert**. El rector de la Usal pudo haber eludido el



protocolo para denunciar -oportunidad perdida- la insensibilidad de la Junta de C y L hacia la labor de investigación, docencia y gestión que se realiza en la institución académica salmantina. Lo pudo hacer como lo hizo para expresar su agradecimiento a **Sánchez-Terán** por tantos desvelos hacia la Universidad como Presidente del Consejo Social. Y desde su cargo de rector, bien pudo estar **Daniel H. Ruipérez** más reivindicativo y dar un tirón de orejas, como lo han hecho otros rectores a los politicastros de sus respectivas autonomías que quieren asfixiar la universidad pública.

Bien pudo -en tan solemne festividad universitaria- ejercer de portavoz del malestar de la comunidad académica por los severos recortes, y no temblarle el pulso a la hora de reprochar directamente a las políticas raquíticas y restrictivas del PP del duro trance que atraviesa la labor investigadora y de primer empleo de los jóvenes universitarios.

Bien están los recortes y la austeridad -ya están el consejero **Mateos** y el vicerrector **Ricardo L.** que se encargan de ello muy estrictamente-, pero hay líneas rojas que no deben ni pueden rebasarse. Mientras el rector invierte a los nuevos doctores, a esa misma hora de la mañana, desde el Ministerio de Educación se anunciaba la supre-

sión de las becas Séneca para el próximo curso. Otro recorte más del ministro **Wert** que daña una vez más a nuestra ciudad -este ministro ya paralizó los créditos para el desarrollo del Campus de Excelencia Internacional de la USAL, hace unos meses.

No está de más que le recordemos al señor rector las palabras que pronunció en ese mismo lugar -hace unos meses- el último Honoris Causa por la Universidad Salamanca, **Salvador Gutiérrez Ordóñez**, apadrinado por el catedrático **Emilio P. de los Mozos**, que en su discurso fue bastante más atrevido: "...Estamos asistiendo a una degradación del tejido social y nuestros hijos, sin duda la generación mejor preparada de la historia de nuestro país, se encuentra varada

en el paro o condenada a la emigración... Cuando buscamos una explicación racional e inteligible, quedamos confusos ante una tormenta de explicaciones que siempre terminan acudiendo a una divinidad insaciable: el dios de los mercados... Ante tanto desconcierto y ante un país en caída libre, buscamos luz y soluciones. Nos hallamos ante una hora de enorme responsabilidad. Hemos de pensar, de razonar, de debatir, de proponer alternativas. También denunciar que se avecina un enorme desastre en educación e investigación.

Por eso termino con palabras de Unamuno que resonaron tal día como mañana hace 76 años en este Paraninfo: A veces, quedarse callado equivale a mentir. Porque el silencio puede ser interpretado como aquiescencia".

Hay que ponerse las pilas además de tanto protocolo, toga, birrete, muceta y puñetas. Que profesores, PAS y alumnos "no sean cortos de miras" y aprovechen la crisis para dar un salto cualitativo hacia la excelencia de una universidad pública, innovadora y competitiva. También, en esta coyuntura de continuos recortes, ajustes y restricciones en la financiación universitaria y en el último Plan Nacional de Investigación -y para sacar a flote la Universidad de Salamanca- se debe apoyar al equipo rectoral en sus cuitas con la Junta y con el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, para que no primen solo criterios económicos y la política de recortes en lugar de otros valores. Muchos docentes y PAS opinan que es mejor y más práctico para la Usal llevarse bien -aunque sea a regañadientes- con el Consejero de Educación. Por eso, el día de Santo Tomás, no se dijo nada contra la Junta, porque nuestro rector estaba negociando los recortes de Titulaciones, y había que evitar inútiles enfrentamientos. Pero ¿llevarse bien significa que hay que agachar la cabeza? ||